

menjalankan bidang-bidang lainnya. Bidang sosial-keagamaan merupakan komponen utama bagi Sumber Daya Manusia yang baik, yang mana merekalah pelaku utama yang menjalankan segala bidang. Sedangkan bidang ekonomi merupakan bidang yang cukup fundamental bagi terpenuhinya kebutuhan-kebutuhan baik mikro maupun makro dalam masyarakat. Di kampung Bangoan, kesulitan yang paling menonjol dalam bidang perekonomian adalah dalam hal pemasaran dan pengolahan hasil dari mengambil sisi-sisa ikan (*Buri*). Sangat disayangkan, kampung Bangoan adalah kampung yang kaya akan potensi SDA (*Sumber Daya Alam*) yang jika pengolahan dan pemasarannya tepat, akan lebih bisa mendongkrak kemampuan dan taraf ekonomi masyarakat setempat.

Berbagai langkah telah diusahakan demi perubahan yang lebih baik bagi kehidupan di kampung Bangoan, tentunya dengan kemampuan tenaga, fikiran dan biaya yang terbatas. Mulai dari kerja bakti secara swadaya hingga bantuan langsung dari pemerintah maupun juragan (*Pemilik Tambak*). Namun upaya-upaya yang selama ini dilakukan ternyata belum juga mampu mengentaskan permasalahan yang utama. Hal ini disebabkan karena kemampuan masyarakat kampung Bangoan yang terbatas, termasuk kemampuan taraf pendidikan yang merupakan faktor penting bagi setiap perubahan.

Dengan sedikit peran serta peneliti, masyarakat kampung Bangoan mengalami perubahan yang cukup signifikan. Hal ini membuktikan bahwa sesungguhnya potensi yang dimiliki kampung Bangoan sangatlah besar, hanya saja manajemen atau pengolahannya yang belum maksimal.

Peran serta peneliti terbilang sedikit karena waktu 2 bulan merupakan waktu yang sangat singkat mengingat permasalahan yang begitu kompleks di

kampung Bangoan. Namun demikian, semua pihak yang bekerja keras secara maksimal pada akhirnya membuahkan hasil yang patut disyukuri.

Bantuan-bantuan dari pemerintah selama ini menggunakan konsep “top-down” atau kacamata pemerintahlah yang menjadi dasar diulurkannya bantuan. Konsep tersebut terbukti kurang efektif jika dibandingkan dengan konsep “bottom-up” yang dibawa oleh peneliti. Hal ini disebabkan karena kampung Bangoan merupakan daerah yang terlalu terpencil untuk dapat dianalisa dari atas atau kacamata pemerintah. Untuk daerah sekecil ini, konsep “bottom-up” adalah yang paling tepat untuk mengetahui masalah dan solusi daerah tersebut, yaitu terjun langsung ke lapangan sehingga mengetahui dan merasakan dengan jelas masalah yang ada dan dengan demikian solusi yang diberikan jauh lebih tepat.

Dengan mempertimbangkan hal-hal tersebut diatas, maka harus ada dan diperlukan suatu langkah lanjutan dari pemerintah yang sifat kontinyu untuk mengatasi permasalahan-permasalahan ini, utamanya masalah sosial dan ekonomi untuk kesejahteraan masyarakat bersama.

B. Kesimpulan

Dari hasil analisis dan temuan-temuan selama pelaksanaan riset aksi, maka dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut :

1. Warga kampung Bangoan mengalami proses keterbelengguan system oleh adanya suatu kekuasaan di wilayah mereka. Hak-hak mereka sebagai makhluk sosial kurang terpenuhi secara optimal, sehingga nasib mereka pada masa mendatang terancam. Otoritas dalam kehidupan sosial dalam yang di hadapi oleh warga kampung Bangoan membuat mereka tidak berdaya, terbatas ruang gerak dan aksesnya. Suara-suara mereka sebagai seorang manusia yang

memiliki pribadi, kehendak, dan perasaan juga kurang di dengar. Keterbatasan warga kampung Bangoan membuat mereka rentan di termaginalkan. Proses tersebut tidak hanya terjadi dalam lingkungan bermasyarakat, tapi juga dalam lingkungan sosial yang lebih luas, yaitu lembaga-lembaga formal maupun non formal, dan struktur sosial yang ada. Perbedaan kehidupan warga di kampung Bangoan dengan di kampung lainnya adalah terletak pada pandangan budaya yang melingkupinnya, yang juga memiliki andil dalam proses tersebut.

2. Proses terhambatnya suatu pembangunan di wilayah kampung Bangoan didahului oleh proses-proses sebelumnya yang terjadi pada warga kampung Bangoan, lingkungan masyarakat sekitar, terbentuknya struktur dan kultur yang membingkai kehidupan mereka selama ini. Warga kampung Bangoan berarti menempati posisi struktur sosial terbawah dalam lingkaran proses-proses tersebut. Mereka hanyalah tempat akumulasi segala akibat dalam suatu proses sosial yang terjadi dalam kehidupannya tanpa mengetahui apa yang sebenarnya terjadi dalam diri dan lingkungannya. Posisi tersebut tentu sangat rentan sekali untuk dimarginalkan oleh kepentingan kelompok tertentu.
3. Banyak faktor-faktor yang menyebabkan Terhambatnya proses pembangunan lingkungan infrastruktur di wilayah kampung Bangoan, Kabupaten Sidoarjo. Faktor-faktor tersebut antara lain, sosial ekonomi, SDM, budaya, politik, dan hukum.
4. Upaya yang bisa dilakukan untuk mendampingi masyarakat dalam memunculkan keterlibatan warga kampung Bangoan secara aktif dalam proses pembangunan antara lain : pertama, sebelum proses pendampingan peneliti memerlukan riset pendahuluan secara intensif agar dapat menemukan

